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Mot du président  
 

Chères productrices, chers producteurs et membres de la relève agricole, 

C’est avec fierté que je présente le bilan de l’année 2024. Je tiens à remercier chaleureusement toutes 

les personnes présentes et à exprimer ma gratitude envers les administrateurs pour leur implication 

indéfectible. 

Cette année a été marquée par des défis importants, mais aussi par une mobilisation sans précédent. 

Un moment marquant de l’année a été la manifestation historique à La Malbaie, où nous avons uni 

nos voix pour demander au gouvernement un soutien adéquat au secteur agricole. Malgré certaines 

annonces, nous attendons toujours une réforme réelle des politiques agricoles, qui reconnaît les 

réalités des régions périphériques comme la nôtre et qui favorise l’autonomie alimentaire. 

Avec les récents changements sur la scène internationale, notamment l’arrivée du président américain 

M. Donald Trump, le secteur agricole se retrouve à nouveau dans un contexte d’incertitude. 

Cependant, nous restons déterminés à défendre nos intérêts et à travailler ensemble pour un avenir 

plus stable et prospère. 

La préservation des terres agricoles est aussi essentielle. Ces terres constituent un patrimoine 

précieux qui soutient nos communautés, nourrit nos populations et contribue à l’équilibre 

environnemental. Cependant, les pressions sur ces terres ne cessent d’augmenter : l’urbanisation 

croissante, l’industrie et les changements climatiques mettent en péril cet espace vital. Une réforme 

de la loi sur la protection du territoire et des activités agricoles vient d’être annoncée. Certains gains 

ont été obtenus, mais nous devons poursuivre nos représentations pour pouvoir garantir que les 

générations futures bénéficieront d’une agriculture résiliente, prospère et capable de répondre aux 

besoins croissants de notre société. La protection des terres agricoles n’est pas seulement une 

responsabilité, mais un devoir collectif. 

L’UPA a souligné ses 100 ans d’existence, en 2024.  J’ai eu la chance de participer au congrès général 

qui soulignait cet important événement. Force est de constater que l’UNION a obtenu au fil du temps, 

des gains pour valoriser et appuyer les producteurs et productrices agricoles du Québec et définir un 

modèle agricole unique au monde. Cette initiative témoigne de l’importance d’une action collective 

pour renforcer le secteur agricole au Québec, tout en respectant les réalités et les particularités des 

régions. 

Nous devons poursuivre nos efforts pour bâtir une agriculture qui nous rassemble et qui nous 

ressemble.  

 

Président de l’UPA de Charlevoix-Ouest 
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Les membres du conseil 
administration 2024 

 
M. Nicol Simard Président 

M. Carl Gilbert Vice-Président 

M. Yves Girard 2e Vice-Président-autre production végétale 

Mme Gabrielle Cadieux-Gagnon Autre production animale 

M. Denis Desbiens Principale production bovine 

M. Sébastien Tremblay Principale production laitière 

Mme Julie Bouchard Agricultrice 

M. Samuel Tremblay Relève agricole 

M. François Leblanc Ferme de proximité 

Mme Vicky Boily Territoire - Saint-Urbain 

Mme Camille Girard Territoire - Les Éboulements- L’Isle-aux-Coudres 

M. Serge Bouchard  Territoire - Baie-Saint-Paul Petite-Rivière Saint-

François 

M. Keven Gauthier Trésorier - Territoire Saint-Hilarion 

La vie démocratique  

Un conseil d’administration actif 

L’UPA locale compte 123 fermes et 115 productrices et producteurs. Au cours de la dernière 

année, le conseil d’administration s’est réuni à sept reprises afin de discuter notamment de : 

• La crise agricole; 

• La mobilisation; 

• L’organisation de la journée porte ouverte;  

• Du PDZA de la MRC de Charlevoix; 

• L’analyse des dossiers de la CPTAQ; 

• La récupération des plastiques agricoles ; 

• L’abattage en région. 
 

 

 



 3 

Une mobilisation sans précédent 

Plus de 200 productrices et producteurs agricoles 
et des jeunes de la relève ont manifesté avec un 
convoi de plus de 100 tracteurs à La Malbaie, le 
vendredi 15 mars 2024. Ils se sont rendus devant 
le bureau de la députée et porte-parole de 
l’agriculture de la région de la Capitale-Nationale, 
Mme Kariane Bourassa. Les manifestants ont 
dénoncé l’inertie gouvernementale face à la crise 
agricole et le manque de reconnaissance. M. Nicol 
Simard, président de l’UPA de Charlevoix-Ouest 
s’est adressé aux manifestants et leur a fait part, 
notamment, des défis que représente la pratique 
de l’agriculture dans Charlevoix et de l’importance 
du secteur pour la vitalité économique, sociale et culturelle pour la région. 

 
 
 

 
Le 3 juin dernier, le premier ministre du Québec, M. François Legault, et le ministre de 
l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec, M. André Lamontagne, ont annoncé 
une série de mesures pour venir en aide aux productrices et aux producteurs en difficulté, en lien 
avec la crise agricole actuelle, la mobilisation en cours et les demandes de l’UPA. L’aide 
annoncée totalise 233,6 M$. Il s’agit d’un premier pas et d’un signe de reconnaissance de 
l’importance du secteur agricole. On attend toujours l’adaptation des programmes pour prendre 
en compte la réalité des régions périphériques comme la nôtre. 
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Les Agricultrices du Québec dans Charlevoix! 

Le mercredi 3 avril 2024, les agricultrices du Québec ont rencontré les productrices et les 
producteurs de Charlevoix afin de présenter l’association provinciale, ses réalisations et son offre 
de services. Les participantes ont pu échanger sur les enjeux agricoles et les besoins des 
productrices dans leur travail.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Parmi les sujets abordés, on retrouve la nécessité de se regrouper, de travailler à l’amélioration 
de la qualité de vie en agriculture, la sécurité à la ferme et le fait de s’outiller afin de faire face aux 
nombreux changements auxquels est confronté le monde agricole actuellement.  

 
Une deuxième rencontre de réseautage avec 
les agricultrices du Québec a eu lieu à la 
Ferme Éboulmontaise en juin. Les 
agricultrices ont pu partager leur réalité, leurs 
enjeux et défis tout en développant un réseau 
de soutien. Au total, 19 agricultrices étaient 
présentes de même que la travailleuse de 
rang de la région, Mme Myriam Lachance, 
ainsi que Mme Geneviève St-Jacques 
Thériault des Agricultrices du Québec. Un 
comité de travail a été créé pour entretenir le 
réseau des agricultrices dans Charlevoix. 
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Relance du groupe de relève de Charlevoix 

Le mercredi 27 novembre 2024, une activité 
de réseautage pour la relève agricole de 
Charlevoix s’est tenue au Bistro des Balcons 
de Baie-Saint-Paul. Une quinzaine de jeunes 
étaient présents pour l’occasion. L’objectif de 
l’activité était de sonder la volonté de créer un 
groupe local dans Charlevoix, d’identifier des 
jeunes prêts à s’impliquer et de discuter du 
type d’activités qu’ils aimeraient organiser. 
Lors de l’événement, les relèves ont formé un 
comité de travail pour proposer des activités 
et mettre en place un groupe local.  

 

Chroniques agricoles à la radio de Charlevoix avec l’UPA de 
Charlevoix-Est et l’UPA de Charlevoix-Ouest 

En juin dernier, M. Bernard Néron, président de 
l’UPA de Charlevoix-Est et M. Nicol Simard, 
président de l’UPA de Charlevoix-Ouest étaient 
de passage au FM Charlevoix - CIHO 96,3 pour 
la première chronique agricole d’une série de six. 
Ces chroniques ont eu lieu tout au long de l’été. 
Cette initiative s’est poursuivie à l’automne avec 
huit autres chroniques. La réalité du métier 
d’agricultrice et agriculteur en 2024, la protection 
de l’environnement, l’agrotourisme, la mise en 
marché des produits agricoles, la gestion de 
l’offre et l’importance de protéger les terres 
agricoles ont notamment été abordés.  

 
 

 

Accueil des nouveaux producteurs  

Au cours de l’année 2024, sept nouvelles productrices et de producteurs ont joint le monde 
agricole de Charlevoix-Ouest. M. Serge Bouchard, ambassadeur de l’UPA de Charlevoix, les 
accueille individuellement afin de les informer sur le rôle de l’organisation et les avantages de 
devenir membre. 
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Avis déposés à la Commission de Protection du territoire agricole 
(CPTAQ) 

Cette année, un avis a été déposé à la CPTAQ par la Fédération pour la région de Charlevoix-
Ouest. Cet avis touchait l’implantation d’une place commémorative (mémorial) en l’honneur des 
deux pompiers décédés lors des inondations de 2023 à Saint-Urbain. 

 
 
Consultation nationale sur le territoire et les activités agricoles 

Des représentants de la Fédération et de la relève agricole de la région ont participé aux 
consultations régionales sur le territoire et aux activités agricoles organisées par le MAPAQ afin 
de défendre les intérêts des productrices et des producteurs en ce qui a trait à l’aménagement 
du territoire. Une consultation a eu lieu en Capitale-Nationale, le 24 janvier. Le président de l’UPA 
de Charlevoix-Ouest était d’ailleurs présent. Parmi les sujets abordés, on retrouve le 
renforcement de la Loi sur la protection du territoire et des activités agricoles, la remise en culture 
des terres en friche, la spéculation à freiner, le financement et l’amélioration de l’accès aux terres 
pour la relève agricole. 

 

 

 
Fiducie agricole UPA-Fondaction 

La Fiducie agricole UPA-Fondaction a fait l’acquisition d’une terre agricole dans la vallée de la 

rivière du Gouffre à Baie-Saint-Paul. Cette intervention s’est faite à la demande des propriétaires 

et du locataire des terres de ce secteur, dans une vision de protection des paysages 

agroforestiers de Charlevoix. Le conseil d’administration a rencontré M. Marc André Côté, 

directeur général, le 27 mai 2024 afin de mieux comprendre le fonctionnement de la Fiducie.  

Cette dernière fait des locations à long terme de terres agricoles afin d’aider la relève agricole à 

s’établir. Les administrateurs ont reconnu la pertinence de la Fiducie pour aider la relève. Ils ont 
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aussi partagé leur inquiétude par rapport à des promoteurs qui pourraient utiliser la Fiducie au 

détriment des entreprises agricoles familiales de la région. 

 

Inondations dans Charlevoix et intempéries 2023 

La Fédération de l’UPA CNCN en collaboration avec l’UPA locale a, tout au long de l’année, 

maintenu la pression auprès des instances gouvernementales pour que les producteurs affectés 

par les inondations dans Charlevoix en mai 2023 soient dédommagés. Grâce à notre travail, le 

MAPAQ a finalement idédommagé les agriculteurs pour les dégâts causés par les inondations.  

 

Rencontre du lieutenant du Québec du parti conservateur au Fédéral 

Le 7 mars dernier, le président de l’UPA de Charlevoix-Ouest, M. Nicol Simard, a participé à la 
tournée des régions du Québec organisée par les députés du Parti Conservateur du Canada à 
Baie-Saint-Paul. Le lieutenant du Québec, M. Pierre Paul-Hus et le député fédéral de Portneuf-
Jacques Cartier, Québec, M. Joël Godin, souhaitaient échanger avec les intervenants du milieu 
afin de comprendre les enjeux et les priorités de la communauté de Charlevoix. Cinq enjeux 
nationaux ont été proposés comme thématiques : les taxes et les impôts, le redressement du 
budget, la pénurie de logements, la criminalité et les enjeux locaux. En tant qu’intervenants du 
monde agricole, la réciprocité des normes pour les produits qui entrent au Canada, la lourdeur 
administrative, l’effondrement du revenu net agricole et l’appui à la gestion de l’offre sont les 
principaux enjeux qui ont été abordés. 

 

 
Crédit photo : Page Facebook de Joël Godin - Député de Portneuf–Jacques-Cartier 

 
Rencontre du préfet de la MRC de Charlevoix 

En juillet dernier, Messieurs Nicol Simard, Carl Gilbert et Yves Girard ont rencontré le nouveau 
préfet de la MRC de Charlevoix, M. Patrick Lavoie, afin d’échanger sur les enjeux agricoles de 
Charlevoix et sur la volonté commune de collaborer pour soutenir le développement 
agroalimentaire. 
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20e édition des Portes ouvertes Mangeons local de l’Union des 
producteurs agricoles 

Dans le cadre de la 20e édition des Portes 
ouvertes Mangeons local, plus de 300 personnes 
se sont déplacées sur la Ferme Ambrosia 
de Saint-Hilarion. Ils ont pu découvrir une ferme 
spécialisée dans la production et la transformation 
de canard de barbarie au pâturage, propriété de 
M. Alexis Tanguay et M. Aleck Vitam.  

L’UPA de Charlevoix-Ouest tient à remercier les 
producteurs hôtes ainsi que les bénévoles qui ont 
travaillé fort pour l’organisation et la réussite de 
cette journée. La valorisation de la profession 
d’agriculteur est importante dans notre région où 
ville et campagne cohabitent. 
 
 
 
 

 

Récupération des plastiques agricoles 

La récupération de plastiques agricoles a débuté dans la région de Charlevoix. Plusieurs 
centaines de kg de 
plastiques agricoles ont 
déjà été récupérés. Ce 
programme de 
récupération des 
plastiques a été mis en 
place par l’OBNL 
AgriRÉCUP et la MRC 
de Charlevoix, grâce au 
financement qui provient 
des écofrais entièrement 
réinvestis dans les 
programmes et la 
recherche et 
développement. Le programme de récupération des plastiques agricoles découle d’un nouveau 
règlement sur la récupération et la valorisation de produits par les entreprises (RRVPE) qui 
touche, entre autres, une gestion adéquate des plastiques agricoles après utilisation. L’UPA de 
Charlevoix-Ouest a rencontré la MRC pour demander l’ajout de points de dépôts pour faciliter la 
récupération agricole. 

  
. 
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Étude sur l’abattage dans la région 

La région développe avec dynamisme son secteur agroalimentaire. Il y a toutefois plusieurs défis pour 

développer pleinement l’offre et la commercialisation de la viande en optimisant la valeur ajoutée 

créée dans la région, notamment en ce qui a trait aux activités de transport, d’abattage et de 

transformation. C’est dans ce contexte et à la suite d’une demande du milieu que la Fédération 

souhaite accompagner les réflexions entourant l’évaluation de l’offre de services d’abattage dans sa 

région. L’UPA s’est associée au Groupe AGECO pour la réalisation d’une étude en différentes phases. 

Un portrait-diagnostic régional de la situation, documenté par des entrevues, un sondage Web auprès 

des éleveurs régionaux et une veille documentaire, a été effectué au printemps 2024. Les résultats 

ont été présentés dans le cadre de l’AGA de la Fédération.  Bien que le besoin en abattage soit 

présent, les conditions réglementaires ne favorisent pas la mise en place de nouvelles infrastructures. 

L’UPA locale a contribué au financement de cette étude. 

 

Le transfert de fermes… Une priorité dans Charlevoix 

Dans le cadre du plan de développement de la zone agricole (PDZA), diverses activités sur le 
transfert de fermes ont été organisées au cours de l’année 2024 en collaboration avec par la 
MRC de Charlevoix, le MAPAQ, le Réseau Agriconseils et l’UPA de Charlevoix-Ouest. 

 
En avril 2024, les cédants et leurs relèves ont été conviés à une conférence interactive sur le 
transfert d’entreprises agricoles. Une vingtaine de personnes ont participé à cet événement dans 
le cadre convivial du chalet Le Grand-Duc de Petite-Rivière-Saint-François. Pour l’occasion, 
Mme Antonine Rodrigue, conseillère en transfert d’entreprise au Centre régional d’établissement 
en agriculture du Bas-Saint-Laurent, a présenté le processus de transfert. Elle a rappelé que le 
transfert doit se faire à trois niveaux, soit du savoir (gestion, technique, entrepreneuriat) du 
pouvoir (prises de décision par les relèves, cogestion, règne conjoint) et de l’avoir (actionnariat, 
propriété, fiscalité). Elle a aussi expliqué brièvement pourquoi il est si difficile d’amorcer le 
processus et elle a présenté les différentes étapes pour le réaliser. Des producteurs de pommes 
de terre du Bas-Saint-Laurent ont également témoigné de leurs expériences de transfert.  
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En novembre 2024, une douzaine de producteurs agricoles et relèves de Charlevoix-Ouest ont 
assisté à la conférence de Mme Nathalie Tanguay, agronome, au camp le Manoir des 
Éboulements. Les participants ont pu réaliser un test de personnalité et prendre conscience de 
leur style de communication. Mme Tanguay a par la suite présenté les outils essentiels à la bonne 
communication ainsi que des pistes de solutions lorsque celles-ci sont difficiles et émotives.  

Consultation dans Charlevoix  

En prévision de l’assemblée générale annuelle de la Fédération de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, 
près de 30 productrices et producteurs ont assisté à la consultation d’automne dans Charlevoix. 
M. Yves Laurencelle, président de la Fédération de l’UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, a 
consulté les participants sur le prochain plan de financement de l’Union, a échangé sur les annonces 
du gouvernement pour soutenir le secteur agricole en crise et a discuté des attentes 
du monde agricole de Charlevoix. 

 
 

Autres représentations 

• Participation aux conseils d’administration de la Fédération de l’UPA CNCN; 

• Participation aux rencontres des Organismes de bassins versants;  

• Rencontre avec la MRC de Charlevoix - Ouest pour le renouvellement du PDZA; 

• Soutien financier aux organismes du milieu (Table agroalimentaire de Charlevoix et la relève 

agricole de la Capitale-Nationale–Côte-Nord. 

 

Les dossiers régionaux 

Entente sectorielle sur le développement des activités agricoles et 
agroalimentaire de la région de la Capitale-Nationale et de la Ville de 
Lévis 2023-2025 

L’entente sectorielle a été renouvelée pour une troisième fois avec comme objectif la concertation et 

la mobilisation des acteurs de la Capitale-Nationale et la Ville de Lévis tout en soutenant le secteur 

agricole et agroalimentaire. Avec un budget bonifié par le gouvernement cumulant plus de 2,5 M$, les 

treize partenaires signataires de l’Entente sectorielle 2023-2025 continuent la réalisation de nombreux 

projets : 

• Remettre en production des terres agricoles inexploitées ; 

• Assurer une meilleure distribution de produits régionaux ; 

• Développer l’agrotourisme et le tourisme gourmand ; 

• Soutenir les marchés publics ; 

• Développer l’agrotransformation et l’alimentation dans les HRI  

• Soutenir la relève agricole ; 
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• Soutenir l’agroforesterie et l’acériculture ; 

• Étude sur l’abattage dans la région ; 

• Le camp d’entraînement agricole ; 

• La travailleuse de rang. 

 

L’UPA fête ses 100 ans 

Le vendredi 28 juin 2024, le Grand Marché 

de Québec a accueilli la Fédération, les 

UPA locales et les partenaires dans le 

cadre d’une soirée soulignant le 

100e anniversaire de l’Union des 

producteurs agricoles. Cet événement 

s’est terminé par le visionnement du court 

métrage Habiter la terre à la belle étoile, 

sur une structure en forme d’arche située 

aux abords du Grand Marché.  

 

 

Santé psychologique  

L’UPA de Charlevoix-Ouest est très soucieuse de la 

santé psychologique des productrices et des producteurs 

agricoles. Le service de travailleur de rang Au cœur des 

familles agricoles (ACFA) de la Capitale-Nationale–Côte-

Nord a été mis en place en mai 2021. Depuis ce jour, 

près de 800 interventions ont été réalisées dont plus de 

250 interventions uniquement dans la dernière 

année. Trente pour cent (30 %) d’entre elles se font 

directement à la ferme. Pour l’année 2023-2024, 

Mme Myriam Lachance, notre travailleuse de rang, a 

rencontré 42 nouveaux producteurs et productrices dans 

la région. La sphère professionnelle reste le principal motif des interventions de la travailleuse (62 % 

des interventions). Vous pouvez contacter Mme Myriam Lachance en appelant l’ACFA au (450) 768-

6995. La mission de la travailleuse de rang est de venir en aide aux agricultrices et aux agriculteurs, 

aux membres de leur famille et à leurs employé(e)s qui vivent des problématiques psychosociales et 

de détresse, et ce, peu importe la situation, à laquelle ils sont confrontés : conflits familiaux, manque 

de relève, problèmes financiers, violence, épuisement, problème de consommation, pensées 

suicidaires ou autres. Tous les services sont confidentiels et gratuits. 

 

https://www.youtube.com/watch?v=1AtI0ItXaqI
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Programme de valorisation et de reconnaissance L’agriculture 

complice de la biodiversité 

 

 

 

 

Le 20 février 2024, les Fédérations de l’UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, de l’Abitibi-

Témiscamingue, du Bas-Saint-Laurent et de la Gaspésie-Les Îles-de-la-Madeleine ont lancé le 

programme de valorisation et de reconnaissance L’agriculture complice de la biodiversité. Ce 

programme vise à favoriser la conservation et l’amélioration de la biodiversité en milieu agricole ainsi 

qu’à mettre en valeur les entreprises agricoles ayant réalisé des aménagements et des pratiques 

favorables à la biodiversité.  Voici les entreprises de Charlevoix-Ouest qui y ont adhéré : 

• Ferme Ambrosia  

• Lupin et Fruits 

• Truffe Charlevoix 

• Ferme Éboulmontaise 

• Ferme du Ruisseau-Jureux 

• Jardin de la simplicité 

• Ferme SEVA 

• Ferme Rochefort 

• Ferme Hengil 

 

Les spécialités 

Le lait  

L’année 2024 a été marquée par une activité intense dans le secteur laitier québécois, tant sur le plan 

économique que politique, sanitaire et réglementaire. Les Producteurs de lait du Québec ont été 

appelés à s’adapter à un contexte mouvant, tout en demeurant engagés dans la défense de la gestion 

de l’offre, la stabilité des revenus et la pérennité de leurs entreprises. Voici un tour d’horizon des faits 

saillants de l’année. 

Variation du revenu par composant laitier 

Le revenu intra quota a connu une tendance à la baisse au cours de l’année. En décembre 2023, il 

s’élevait à 98,28 $/hl, pour passer à 97,92 $/hl en janvier 2024, puis à 97,03 $/hl en février, 

représentant une diminution totale de 1,25 $/hl. Ce recul est notamment attribuable à la baisse des 

ventes de lait de consommation et à une chute des prix mondiaux, entraînant une réduction de 0,75 

$/hl dans les ventes en classes spéciales. 
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Journées additionnelles de production 

En réponse à une demande des marchés supérieure aux prévisions, les offices de mise en marché 

des provinces de P5 ont accordé plusieurs journées additionnelles de production. Une journée a été 

ajoutée en février et en mars, et six journées supplémentaires ont été prévues à l’automne (août à 

novembre). Ces journées visent à mieux répondre aux besoins du marché tout en assurant une 

gestion souple du quota collectif. 

Ajustement du prix du lait de consommation 

La Régie des marchés agricoles et alimentaires du Québec a approuvé une hausse du prix de détail 

du lait de 6 à 7 cents le litre à compter du 1er mai 2024. Cette augmentation, demandée par les 

détaillants, varie selon les formats et la teneur en matière grasse. Elle n’affecte pas le prix à la ferme, 

qui demeure établi à l’échelle canadienne. 

Projet de loi C-282 

Ce projet de loi, visant à exclure la gestion de l’offre des futures négociations commerciales 

internationales, a été au cœur des actions politiques de l’année. Les PLQ ont mené une campagne 

de sensibilisation auprès des élus, plaidant pour l’adoption intégrale du projet afin de préserver les 

fondements du système laitier canadien. 

Programme pour la croissance des marchés 

Les PLQ ont demandé une exemption auprès de la RMAAQ afin de financer la participation du Québec 

au Programme pour la croissance des marchés. Ce programme, administré par la Commission 

canadienne du lait, permet de stimuler la demande pour les produits laitiers canadiens par l’entremise 

d’ententes tripartites avec les transformateurs. 

 

Le bovin  

L'année 2024 a été marquée par d'importants développements pour les Producteurs de bovins du 

Québec (PBQ), dans un contexte économique exigeant. L'organisation a poursuivi ses efforts pour 

soutenir la rentabilité des entreprises, renforcer la durabilité des pratiques et favoriser la 

reconnaissance de la production bovine. Voici les principales réalisations classées par thématiques. 

Soutien aux entreprises et sécurité du revenu 

• Programme de soutien aux entreprises en croissance : proposition d’un programme pour 

stimuler l’expansion des troupeaux. 

• Bonification du Programme de paiements anticipés : hausse des taux d’avance pour les 

produits veaux de grain (+41 %), veaux de lait (+38 %) et veaux sevrés (+45 %). 

• Analyse de coûts de production (veau de grain) : collaboration avec le CECPA, la FADQ et le 

MAPAQ pour valider les données et ajuster les modèles de franchise. 
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Durabilité et environnement 

• Lancement de la stratégie de durabilité 2024-2035 : appui à une production économique, 

sociale et écologique. 

 

• Alliance biosécurité bovine du Québec : mobilisation de 34 partenaires autour d’une stratégie 

2025-2029. 

• Fin du programme biodiversité : 700 producteurs sensibilisés aux pratiques favorables à la 

faune. 

• Modernisation du Règlement sur les exploitations agricoles (REA) : représentation active pour 

le maintien des pratiques d’entreposage. 

 

Mise en marché, valorisation et développement des marchés 

• Refonte des règlements (bouvillons, veaux de grain) : modernisation des modalités de 

production et de commercialisation. 

• Campagne d’influence multiculturelle : déployée à l'été 2024 pour accroître la notoriété du 

Veau de grain du Québec. 

• Projet "Bœuf solidaire" : valorisation de viande bovine pour des organismes d’aide alimentaire. 

 

Innovation et qualité des produits 

• Analyse du cycle de vie (veau) : évaluation environnementale complète du secteur. 

• Persillage des bouvillons : objectifs fixés pour atteindre 75 % de carcasses AAA ou Prime. 

• Enchère électronique (veau d’embouche) : 606 veaux vendus via un système sécuritaire et 

transparent. 

• Programmes de certification (VBP+/CRSB) : 160 entreprises certifiées, +11 % d’adhésion pour 

les bouvillons. 

 

Recherche, formation et vie associative 

• Investissements en recherche : 400 000 $ investis, générant 12,4 M$ en projets (effet de levier 

de 1 pour 31). 

• Webinaires : 6 formations en ligne touchant la gestion des pâturages, les soins aux veaux et 

la gestion du personnel. 

• Colloque de l’industrie bovine : tenue du 4e événement annuel, 200 participants (+8 %). 

• Bourses PBQ pour la relève : lancement de bourses allant jusqu'à 5 000 $ pour soutenir les 

étudiants. 

 

 Relations gouvernementales et communication 

• Rencontres avec le MAPAQ : dialogue renforcé autour des dossiers stratégiques. 

• Publication "Démêler le vrai du faux" : mise à jour d’un outil pour contrer les mythes sur la 

production bovine. 

• Promotion du Bœuf du Québec : campagne Facebook visant à stimuler les ventes et faire 

connaître la certification. 
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La relève agricole 

L’Association de la relève agricole de la Capitale-Nationale–Côte-Nord (RACNCN) a été très 

active au cours de l’année 2024 et les relèves de Charlevoix-Ouest se sont impliquées dans les 

différentes activités. L’événement annuel de la RACNCN, soit le Bière et  saucisse de la relève, 

a eu lieu au Grand Marché de Québec, le samedi 17 février 2024. Lors de cet événement, trois 

bourses étudiantes ont été remises à des jeunes de la région. Toujours lors de cet événement, 

un encan a permis d’amasser un montant de 2 641 $ pour Au cœur des familles agricoles (ACFA) 

afin d’assurer la pérennité des services de Mme Myriam Lachance, travailleuse de rang pour 

ACFA/Capitale-Nationale–Côte-Nord. L’assemblée générale annuelle de la RACNCN s’est 

déroulée en présence des membres et intervenants du milieu, le mercredi 18 décembre 2024, 

Chez Menaud, distillerie & brasserie à Clermont. Plusieurs relèves de Charlevoix étaient 

présentes pour l’événement. Des délégués ont également pris part à l’assemblée générale 

annuelle de la Fédération de la relève agricole du Québec les 14, 15 et 16 mars 2024 en Mauricie. 

Finalement, les membres ont participé à deux activités de réseautage qui ont eu lieu à la Ferme 

Catélie de Portneuf et à la Cage aux sports de Québec en compagnie des relèves du Saguenay-

Lac-Saint-Jean. M. Samuel Tremblay est le représentant de Charlevoix-Ouest et vice-président 

au sein du conseil d’administration de la RACNCN. 

 

 


